

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes...	1	Peseta
Fuera, trimestre...	3	
Extranjero, id.	7	
Anuncios y comunicados: á precios convencionales		

TORTOSA

Martes 19 de Junio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 134

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

EDUCACIÓN DE LOS ROMANOS

(Continuación) (*)

Hasta aquí hemos considerado á los romanos en su constitución dando una ojeada general á la formación de este gran Estado y su organización, usos, costumbres y civilización; veamos su educación propiamente dicha. Esta bien puede dividirse en dos partes: una ascendente, que debe comprender la monarquía y la república; y otra descendente, ó de decadencia del imperio; pero como no hay fecha que precise estos movimientos y las transiciones serían largas prescindiremos de ello.

La educación de los niños en Roma se llevaba á cabo en el seno de la familia y por la misma familia, sin que el Estado interviniera en ella sino de un modo indirecto por los Censores y algunas leyes; no obstante, tenían ciertas creencias arraigadas, y así no es extraño que en lo concerniente á sus hijos se encaminasen á sus dios ficticio y pusiesen bajo su protección á los mismos; estas divinidades debían ó creían que así lo hacían, proteger á dicho niño, que ya desde antes de su nacimiento se le había ofrecido, presidiendo diversos actos supersticiosos; el séptimo día de su nacimiento recibía el nombre y toda su familia hacía una fiesta extraordinaria.

Rómulo invistió á los padres de gran autoridad respecto á los hijos, aun hasta después de haber contraído matrimonio; el padre podía reducir á prisión á su hijo, imponerle trabajos forzados, darlo en prueba y hasta disponer de su vida si acaso no lo había ya emancipado; como testigo de ello podremos citar á Bruto que como padre condenó á muerte á su hijo y como cónsul á los demás conjurados. Pero esta libertad no llegaba á ser un abuso entre los romanos, puesto que los padres trataban á sus hijos con mucha humanidad, debido, sin duda, á las máximas y disciplina otorgadas por las mismas leyes.

Catón decía «que el que maltrataba á su esposa ó á sus hijos hería uno de los sentimientos más sagrados; que estimaba más á un buen padre que á un buen senador»; esto, no obstante, se introdujo una práctica funesta, la *exposición*, que fué causa de grandes abusos, cuya práctica ya estaba establecida antes de la fundación de Ro-

ma, no sólo en Italia, sino en China y demás pueblos paganos, y con esto, Roma no hacía otra cosa que seguir la corriente de la humanidad, porque era costumbre general; mas la necesidad de disponer de hombres para la guerra hizo adoptar medidas contra la exposición.

Rómulo prescribió la educación de todos los niños, prohibió la exposición de éstos si no eran deformes, á juicio, cuando menos de cinco vecinos; pero en la ley de las Doce Tablas se permitió otra vez la exposición sin consulta, lo que ocasionó abusos de nuevo.

El lugar donde por lo regular exponían á los niños era el mercado, por que creían que allí era más fácil que alguna mujer se apiadase y les amamantase; otros los dejaban á la puerta de alguna familia acomodada y sin hijos, creyendo que tal vez se apiadarian del tierno infante, pero raras veces sucedía esto solo por sentimientos de humanidad. Para evitar, pues, estos infanticidios, el Estado en tiempo de Augusto, concedía recompensas á las familias que tenían muchos hijos, sin que esto bastara á evitar semejantes crímenes; antes al contrario, cada día tomaba proporciones mayores y más espantosas.

Los padres, como se ha dicho tenían autoridad absoluta sobre sus hijos, usando en algún caso de rigor, como aconteció con el cónsul Tito que hizo matar á su hijo por haber tenido un combate, contra su mandato, habiendo obtenido una victoria. Los hijos, á su vez, tenían gran respeto á sus padres y ancianos y les prodigaban toda clase de atenciones.

La educación era compartida entre el padre y la madre según las circunstancias. Veturia, madre de Coriolano, tuvo gran participación en la educación de su hijo; Cornelia madre de los Gracos, fué su primera maestra; la madre de Catón no omitió ningún trabajo para educar á su hijo, lo crió por sí misma, y para disponer en favor de él á sus esclavos, muchas veces daba el pecho á los hijos de estos.

La costumbre de educar los padres por sí solos á sus hijos se conservó por mucho tiempo en Roma. Cicerón instruía á su hijo; el emperador Augusto daba lecciones á su hija, y Catón enseñó á su hijo á leer, escribir, natación, etc.; pero ya en esta última época era muy notable la decadencia en Roma, según dice un gran historiador: «La matrona romana, no cifraba toda su gloria en amamantar á sus propios hijos, en educarlos, en di-

rigir sus primeras ocupaciones y en preservarlos de toda influencia nociva que pudiera corromperlos».

Cuando Roma hubo vencido á sus enemigos exteriores no tardó la molición en relajar sus lazos morales; las mujeres repugnaban por educar á sus hijos, y lo encomendaban á sus esclavas ó criados que inculcaban en ellos máximas perniciosas y sentimientos vulgares, sin tener en cuenta que solo á fuerza de luchas y privaciones se puede entrar en la senda de una verdadera civilización según lo predica el cristianismo al decir «que no hay medio más seguro que las privaciones y los sacrificios para alcanzar el reino de los cielos».

BUENAVENTURA ALCAYDE.

Maestro de Práctip.

Europa y China

Aspecto militar del problema

Cada vez más grave la situación, no es posible predecir cómo y cuando y por quién será resuelta; si logrará, unida Europa, imponer sus decisiones, ó si surgirá un conflicto europeo.

Lo mejor, y ojalá fuera lo más probable, sería la acción común, aplicada de buena fe por las grandes Potencias. Si se ha de pelear, que luche la civilización contra la barbarie. Y si así sucede, ¿cuáles son las condiciones en que esa lucha estallaría?

Hemos visto cómo un pueblo con 300.000 habitantes, de origen holandes, ha obligado á la Gran Bretaña á emplear 250.000 en someterlo, labor no conseguida aún del todo. Si los 357 millones de pobladores con que cuenta el Imperio chino fuesen como los *boers*, ni por ensueño podría Europa entera pensar en imponérselos. Con que tuvieran las cualidades de cualquier pueblo occidental, bastaría para que semejante empresa resultara impracticable. Es más, habría que pensar en tonces en lo que los chinos harían con nosotros.

Más las diferencias de raza y de civilización pueden llegar á ser suplidas por medios que están al alcance aun de los más inferiores. De ahí el peligro amarillo que vislumbró, señalándolo en un dibujo famoso, el Emperador alemán,

Los que se han propuesto *europizar* (Costa dixit) á los hijos del Celeste Imperio, no consideran que si eso llegara á ser (cosa que parece difícil, pero que no es imposible, con el tiem-

po), sobrevendría la ruina del mundo de Occidente.

Sin embargo, ahora mismo se está viendo que para dominar al coloso no hace falta emplear un esfuerzo proporcionado á su magnitud, sino á su fuerza. Y esta, por ventura, es aún escasa. Unos cientos de marinos y soldados europeos bastan para mantener á raya á millones de rebeldes, *boers*, *boxeadores*, *pugilistas* ó como se les quiera llamar. Si la guerra estalla y junto á estos fanáticos forman las tropas de las ocho banderas, las del estandarte verde ó provinciales, y las irregulares, con los 500.000 hombres que les dan las estadísticas, no harán falta para batirlas mayor número ni igual de soldados de Europa, sino cincuenta ó sesenta mil, bien equipados y abastecidos.

Mucho habrían de haber cambiado las cosas desde las guerras anteriores, incluso la chino japonesa, para que no sucediera así.

De todas maneras, el estudio del problema, bajo el aspecto militar, no dejará de ser interesante, y aunque más difícil de hacer que el de otras campañas, convendrá que, si comienza la que ahora se anuncia, le dediquen su atención los que de tales materias se cuidan.

J. LAPOULIDE.

Cantares

El dolor es una ola
que nos moja sin cesar,
que llega rápidamente
y muy despacio se va.

A la puerta del desdén
llamaba en vano el amor;
vino el interés más tarde,
y aquella puerta se abrió.

Empiezo á subir la cuesta
que conduce hasta la muerte,
¡cuán triste al final se halla!
y en su principio, ¡qué alegre!

(N. Díaz de Escovar.)

(*) Véase LA VERDAD del 17 de Mayo de 1900

CRONICA

Grandes ferias
y fiestas en Tortosa

Certamen musical

Anteayer celebró la primera reunión el jurado nombrado para el Certamen Musical que debe verificarse en las próximas fiestas á nuestra Excelsa Patrona.

Acordóse designar como pieza obligada la preciosa sinfonia del maestro Pedrotti titulada *Tutti in Maschera*.

Acordóse, así mismo, conceder un primer premio de 1 500 pesetas; un segundo de 1000 y un tercero de 500 pesetas, pudiendo tan solo asistir al concurso, bandas civiles las cuales además estarán obligadas á ejecutar una pieza de libre elección.

Procuraremos adquirir nuevos informes para tener al corriente á nuestros lectores de los acuerdos que tome la comisión encargada de organizar dicho Certamen.

Justos elogios

Amérida que el vecindario observa la gran mejora que realizan nuestros amigos en el cruce de las calles de San Blás y Unión, prodiga justos elogios á tan acertado pensamiento que, además de las ventajas consiguientes para el tránsito, aumentará la belleza urbana de nuestra querida ciudad.

Mas si las gentes sensatas é imparciales elogian esa acertada mejora, no parecerá extraño que la miren con desdén ciertos entes miserables que cuando imperaban en Tortosa, nada hicieron para el mejoramiento de los servicios públicos y embellecimiento de esta población, antes al contrario, contribuyeron con sus inmoralidades y crímenes á su decadencia y desdoro.

Lo de Perelló

Es inútil el empeño de que vuelva al Perelló el caciquismo que hemos barrido para bien de tan importante población.

Los esfuerzos hechos para mandar á presidio á personas homadisimas han fracasado en absoluto, en términos que hoy reina allí el mayor júbilo, la mayor alegría ante el sobreseimiento de una causa en la que unos cuantos desesperados fundaban grandes esperanzas.

Lamentarse ahora de que si el ilustrado Gobernador de la provincia procede en mayor ó menor actividad en el traslado de una comunicación, es la mayor de las tonterías. Los que consiguieron del célebre y famoso juez de Tortosa un auto de procesamiento á todas luces injusto por el cual, en nuestro concepto, debían entender los tribunales contra aquel señor y que llevando la fecha del 23 de Noviembre de 1899 no fué notificado hasta el 12 de Marzo de 1900 han de callarse y sufrir las consecuencias de ese mal ejemplo.

El señor Puigcerver
y los suyos

Nada nos mueve tanto á risa como las bravocunadas del señor Roig, especie de D. Pánfilo que ni corta ni pincha. Así sus frases gruesas las pasamos casi siempre por alto porque responden á un corazón pequeño.

Cuantos conocen á nuestro querido alcalde D. Eduardo Rico saben que es incapaz de la menor desatención con la bandera española ni con nadie, y por consiguiente las papuruchas del *Diario*, suponiendo que dejó de saludarla, son una más de sus ridículas invenciones, creyendo que consigue molestar hoy.

Los naranjos del Parque

Aquellos magníficos grupos de naranjos que durante cinco años estuvieron atacados de la *serpeta* y que ni la Cámara Agrícola ni el Ayuntamiento cuidaron de extirpar, hoy, gracias al celo de nuestra corporación municipal, han vuelto á su primitiva lozanía, siendo uno de los adornos de nuestros jardines con la belleza de sus hojas y el rico perfume de sus flores.

Sin el cambio de la situación estaban llamados á desaparecer, pues los que dirigían la cosa pública nada les importaban los árboles y las plantas, lo que les convenía era *rapañar* como lo justifican aquellas famosas é imaginarias cuentas en que figuran inventadas en el parque más de 30.000 pesetas, falsificar documentos para mandar á presidio á sus adversario, y mejor aun asesinarlos como lo probaron el 16 de Septiembre del 98 y la luctuosa noche del 16 de Abril del 99.

El país que compara la administración municipal de antes y ahora, maldice aquella y colma de elogios á la actual.

Nombramiento y traslado

Ha sido nombrado Juez de primera instancia de Dolores (provincia de Alicante) de la categoría de ascenso nuestro distinguido y estimado amigo D. Bruno Farina, Juez municipal de esta ciudad, modelo de funcionarios rectos y justicieros que ha sabido captarse las simpatías de cuantos le han tratado por su carácter cortés, bondadoso y justo.

Sentimos mucho el traslado de tan distinguido amigo, y le deseamos toda suerte de prosperidades en su nuevo destino.

Excesivo calor

Anteayer fué tanto el ardor de los rayos solares, que en la vecina ciudad de Roquetas varios labradores tuvieron que suspender las faenas agrícolas, habiendo ocurrido algunos casos de insolación.

En verdad se dejan sentir con exceso los efectos del calor en vísperas del solsticio de verano.

El *Diario de Barcelona*.

Este importante colega de la capital del Principado publica una interesante correspondencia de su ilustrado

corresponsal en esta ciudad, ocupándose con encomio de las grandes ferias y fiestas que se organizan para la festividad de la Cinta, haciendo una relación de los principales festejos, espectáculos y diversiones que con tal motivo tendrán lugar en esta ciudad, enumerando los premios en metálico que deben adjudicarse en los varios concursos que han de realizarse por iniciativa de nuestra digna Corporación municipal.

Peras

Ha empezado la exportación de la pera camuesa de esta comarca del Ebro, siendo muy solicitada por los negociantes de las principales poblaciones de las provincias de Tarragona y Barcelona.

Maderas

Además de los cargamentos de madera que bajan por el Ebro en laudes de Miravet, Mora y otros pueblos ribereños, llegan también á esta ciudad con frecuencia varios carros cargados del mismo artículo con destino, parte para las fábricas de aserrar de ésta y algunas partidas para ser facturadas en ferrocarril.

Alarma

Ha ocurrido esta mañana en la calle de Moncada donde, habiéndose cruzado dos carros, la gente ha creído que había debajo un niño, cuyo temor se ha visto desvanecido cuando, algunos vecinos y dependientes municipales, auxiliando á los carreteros, han logrado separar los vehículos.

En el Gimnasio

Según anunciábamos el próximo pasado sábado, anteayer tuvo lugar en el Gimnasio de esta ciudad la fiesta á su inclito Patrono, San Luis Gonzaga.

Nuestro aplauso y cordial felicitación á los jóvenes luses del Gimnasio de Tortosa que con tan buen éxito y mejor aceptación celebran estas funciones que honran tanto á la juventud católica de nuestros días.

Albérchigos

En nuestras huertas han empezado á cogerse los primeros albérchigos que suelen empezar en las arboles situados en tierras areniscas bien batidas por los rayos solares. Son muy solicitadas las primeras pequeñas partidas de este fruto exquisito que se presentan en nuestro mercado.

Pronósticos

Para los días que restan de la actual quincena formula el astrónomo Escolástico las siguientes predicciones.

Del 15 al 25, calor nubes y rachas del S. y SE en Levante, Cataluña y Baleares. Acción refleja en Albacete, Ciudad Real, Jaén, S. de Teruel. Manifestaciones ostensibles en muchas regiones.

Fiestas en Castellón de la Plana

La compañía ferroviaria del Norte de España, ha acordado crear un servicio especial de billetes de ida y vuelta á precios reducidos desde Tortosa y Valencia hasta Castellón, con objeto de dar facilidades á los que se propongan concurrir á las fiestas y corrido de toros que se celebrarán en aquella capital el próximo mes de Julio.

Oportunamente daremos á conocer el precio de los billetes y duración de los mismos.

Desgracia

En Santa Bárbara un niño tuvo la mala suerte de cogerse una mano en el engranaje de una noria, y al ir á sacarla con la otra, ésta quedó también magullada, quedando el niño en el mal estado que puede suponerse con gran amargura de la pobre criatura y de sus padres, á los cuales acompañamos en su inmensa aflicción.

Vacaciones

Terminados los exámenes de los centros docentes de esta ciudad, los estudiantes se han ido á sus respectivas casas para pasar las vacaciones al lado de sus familias, donde podrán entregarse al descanso intelectual para emprender después con más brío y aplicación los estudios del próximo curso.

Miscelánea.

Con verdadero gusto consignamos en nuestras columnas que el popular semanario que con el título *Miscelánea* ve la luz pública en Madrid, cumpliendo lo prometido desde su primer número, sigue publicando los suplementos de *Monumentos españoles*, *Cuadros más famosos de los museos de España y del Extranjero*, *Obras dramáticas de los clásicos españoles*, y la graciosísima *Historia Cómica de España*. En el del domingo aparece la *Quinta parte*, escrita por el renombrado autor cómico D. Vital Aza, cuyo nombre sería suficiente por sí solo para despertar el interés del público inteligente y amante de las letras, si ya sus antecesores no la hubieran colocado á la mayor altura con su gracia y su donaire. Bastará recordar que de la primera á la cuarta parte se encargaron Taboada, Zúñiga, Sinesio Delgado y Luceño, respectivamente, y ante tales nombres el elogio se hace innecesario.

Como no es frecuente en tal género de revistas el cumplir lo que prometen, es digna de aplauso *Miscelánea* por su perseverancia y seriedad.

No es esto sólo; correspondiendo al favor que el público le dispensa, desde el número citado publica artísticas portadas en colores, lo que indudablemente hará sea mayor su aceptación.

Parece imposible que por 15 céntimos pueda darse tanto, pues éste es su precio.



La 3.^a función de moda que tendrá lugar el jueves próximo en el hermoso Teatro del Baleario promete verse muy concurrida á juzgar por el programa que la constituye.

Se pondrá en escena la preciosa comedia de Ayala *El Tanto por Ciento* y el juguete cómico de Pina Domínguez *Lluvia de oro*.

Hay pedidas ya buen número de localidades que se despacharán en la librería Bernis, Puente Piedra 1.



COMIDAS PARA EL 20 DE JUNIO
POR LEON LOTY

Almuerzo.—Tortilla al natural.—Ternera asada.—Cespa en salsa verde.—Conejo á la parisien.—Ensalada.—Postres.—**Comida.**—Sopa de arroz con tomate Tencas en salsa de tomate.—Rosbif al natural.—Gallina asada.—Queso.—Postres.—**Conejo á la parisien.**—Partido en trozos el conejo se rehoga bien en manteca con perejil y laurel picados, agregando despues una cucharada de harina, vino blanco, y caldo en cantidad suficiente; despues de sazonado con sal y pimienta, se deja al fuego hasta que se haya pasado bien pudiendo servirse añadiendo el higado cocido en la salsa.—Sopa de arroz con tomate.—Con manteca y tomate se hace una salsa espesa y despues de alargarla con un poco de caldo se pasa por el colador, nuevamente puesto al fuego se le agrega el arroz el cual se habrá cocido en caldo del puchero.—Cuando todo junto haya hervido uno ó dos minutos se sirve.

OFICIAL.—Se necesita uno que sepa su obligación en la barbería de Carlos Gasulla, calle de la Ciudad, Tortosa.

A las fiestas de Vinaroz

GRAN ACONTECIMIENTO TAURINO
OCHO TOROS DE MUERTE

Plaza partida

BOMBITA Y PADILLA

Amenidades

Un anciano y un niño
Van de la mano,
y por dar gusto al niño
canta el anciano,
su voz levanta,
(¡a orillas del sepulcro
feliz quien cantal)

Flores hay en las tumbas
del camposanto
que guardan en su cáliz
gotas de llanto.
¡Qué triste suerte
la de la flor que vive
junto á la muerte!

(Leonor Ruiz de Caracheel.)

EPIGRAMA

En una fotografía
Entró diciendo un palurdo:
—Retráteme usted de modo
que sepan que soy de Lugo.

(Carlos Cano.)

MISCELÁNEA

El médico ha cubierto con obleas la peseta falsa que le dió el enfermo en la última cuenta, y encarga á éste que la trague como medicina. El enfermo hace grandes esfuerzos para tragarla, y por fin dice al médico:

—No puedo, no puedo; por más que hago no puedo pasar esto.

—No es extraño, amigo mío; tan poco yo he podido pasarla. De modo que cámbiela por otra buena que yo la pasaré.

REFRANERO

Ser mercader, más va en el comprar, que en el vender.

Hablar poco, pero mal, es mucho hablar.

Llorar con testigos, cumplir con amigos.

Ni pidas á quien pidió, ni sirvas á quien sirvió.

Quien trabaja tiene alhaja.

Peor es la moza de casar, que de criar.

En una necrología publicada en un periódico inglés:

«Con la muerte de este hombre la sociedad ha perdido uno de sus fieles; su esposa un marido modelo, y nosotros un suscriptor que siempre pagaba con puntualidad los recibos.»

Telegramas

En Palacio
Consejo de ministros

Madrid 18, 5 t.

Hoy se ha celebrado en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el anunciado consejo de ministros.

En la nota oficiosa de este consejo facilitada á los periodistas, se dice que al jefe del gobierno en su discurso—resumen, defendió la regularidad con que se verificó la operación del empréstito.

Consignó al hablar de esto el señor Silvela que mientras los extraños juzgan muy satisfactorio el resultado del empréstito, algunos españoles lo combaten.

El gobierno—añadió—no pudo evitar que los grandes capitalistas hicieran lo que hicieron, suscribiéndose á última hora por grandes cantidades.

Esto—agregó—sucede siempre aquí y en todas partes.

El empréstito de consolidación ha demostrado el vigor de nuestra nación, digan lo que quieran los enemigos del gobierno.

Lo que ocurre es que el éxito logrado en esta operación financiera ha excitado las pasiones políticas, buscando en la mentira el medio de herir al gobierno.

La mentira—dijo el señor Silvela—es un arma que araña pero no hiere.

Después dijo que el empréstito permitirá la liquidación de muchas de nuestras deudas, librándonos de ese desastre al que iba nuestra Hacienda derecha, según la opinión de algunos elementos.

Al llegar aquí en su discurso el señor Silvela, se ocupó de la conducta que se ha trazado el gobierno contra los que quieren perturbar el orden público y los servicios regulares de la administración.

A todos estos los castigará energicamente y muy particularmente á los instigadores del movimiento de resistencia al pago de las contribuciones.

El gobierno—ha dicho—no está dispuesto ni á que el orden público se perturbe ni á que se cohiba la acción de los contribuyentes. Contra todo esto se mostrará inflexible el gobierno, llegando á la suspensión de las garantías constitucionales en todas partes donde haya necesidad de aplicar este medio de rigor.

Contra la prensa no manifestará menos rigor el gobierno pues está dispuesto á exigir pruebas de cuanto diga y sea objeto de procesamientos.

De Tanger

Se ha recibido un despacho oficial de Tanger, dando cuenta de la llegada del crucero «Destructor» procedente de Mazagán, con pliegos de nuestra embajada.

Esto confirma que efectivamente nada desagradable le ha ocurrido á nuestra embajada de Marruecos.

Habla el emperador Guillermo

Berlin.—Con motivo de la inauguración del canal da Elba, el empera-

dor Guillermo pronunció un discurso en el que dijo textualmente:

«Felicitome del aumento de nuestra Marina de guerra, porque así podremos defender á cañonazos nuestra bandera en los más apartados territorios para mantener la paz.»

Impresiones del día

La celebración del consejo ha defraudado las esperanzas de los partidarios de la crisis á plazo fijo y á falta de esto comentan en los círculos políticos las reuniones misteriosas de estos días en el domicilio del general Lopez Domínguez.

Los políticos serios prestan á estas reuniones poca importancia por la evidente desunión seguramente que existe entre varios personajes de los que estos días han estado en casa del aludido general.

Coméntase hoy también el fracaso de la Unión Nacional en lo que con su propósito de ejercitar la acción popular contra el empréstito se refiere.

Los ministeriales están satisfechos del giro que ha tomado la cosa pública.

En los círculos

Madrid, 18, 4'30.

En los círculos se sigue hablando mucho de la reunión que se supone celebrada ayer en casa del general López Domínguez.

Algunos niegan que asistieran los señores Gamazo y duque de Tetuán.

Los que se creen bien enterados dicen que la reunión no tuvo otro objeto que un cambio de impresiones entre los cinco personajes que á ella asistieron, y que eran, además de los dos mencionados, el general López Domínguez y los señores Canalejas y Romero Robledo.

Los liberales dicen que en dicha reunión solo se revelaron odios contra el señor Sagasta.

Añaden que desde el momento en que el sear Gamazo concede la beligerancia á los señores Romero Robledo y general López Domínguez, no se halla en condiciones para poder aspirar á constituir un partido de Gobierno.

José Ballester

Médico-Oculista

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadal May

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

Horchatería

Recomendamos á nuestros abonados la antigua y acreditada horchatería de la Vda. de Tomás Royo 7 calle de Moncada.

Se vende hielo.

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5,

DEL DOLOR de CABELLA GARGANTA, VOZ, BOCA

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemispanina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

Se curan con las pastillas Caldeiro, GLOBO BORO-BÓDICAS AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para ORADORES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las piden al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacen, 14 pesetas.

Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2.º.—TORTOSA

Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfección y economía.

ZAPATERIA

y almacen de calzado de

JUAN MORISO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7,50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormeria, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

CARDÓ

Aguas nitrogenadas FUENTE SAN ROQUE

Aguas arsenicales MANANTIAL BORBOLL

Admirables en las afecciones herpéticas; en las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofolismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azeo que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.º y 2.º y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitges, Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los dias por el Rdo. Dr. espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona a las 5 3/4 de la mañana y 9 noche. Teléfono desde Cardó a Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Cármen, 25, ultramarinos, Barcelona.

La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas. Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona